

# EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista

AÑO X

ELCHE 25 DE FEBRERO DE 1934

N.º 203



Todo por el Socialismo

ORIENTACIONES

## Se impone la modificación de los procedimientos combativos

Nuestro lema en las luchas sociales siempre fué el de trabajar desinteresadamente y con ahinco por el triunfo del Socialismo. Procedemos así porque tenemos arraigado el convencimiento de que es el único ideal, el más justo y más humanitario para toda la sociedad. Su implantación ha de traer consigo la liquidación de todas las injusticias reinantes para bien de la clase productora supeditada aún a la omnimoda voluntad de los que la esclavizan.

A pesar de ser tan elevada la misión que nos hemos impuesto los socialistas. Aún teniendo nuestras aspiraciones una finalidad altruista que debiera de ser tenida como una de las más preciadas virtudes de los hombres y considerada como la más excelente bondad digna de encomio y veneración por los adversarios, los medios de combatividad que hemos empleado en todas ocasiones siempre fueron moderados, razonables, pacíficos. Pretendemos convencer a los trabajadores por procedimientos reflexivos y convincentes de que ellos son los únicos productores de la riqueza y que es injusto, anómalo y cruel, que sean las víctimas propiciatorias de todas las calamidades que el desequilibrio existente de la sociedad burguesa, carcomida y roída por el vicio de los de arriba, trae consigo. Aspiramos también y con justa razón a que los acaparadores de todo lo existente lleguen a la comprensión de que sin nosotros no son nada. Principio fundamental de aplastante equidad para que se nos dejara desenvolvernos dentro de la más pura legalidad, con la que pretendemos elevarnos a las cumbres de la gobernación de los pueblos para dignificarlos y hacerlos grandes.

Pero nuestra sana intención; nuestro espíritu de grandeza, no es comprendido o más bien es motejado rufianescamente de insano materialismo, de ambición desenfrenada. Para los poseedores actuales de la propiedad, antes, hoy y después, no hay otros derechos para los obreros que el de considerarlos como una mercancía más, co-

## El Derecho a la Huelga

Ciertamente la pretensión de querer enfrontarnos con este difícil tema es grave. Y en estas circunstancias, de excesiva suspicacia en algunos sectores del proletariado nacional, la pretensión se vuelve peligrosa. Pero es el caso que no queremos ni podemos eludirla. Lo exige, más que nada, nuestro propio decoro, la propia estimación que lleva consigo quien como nosotros trae a estas peleas y a estas luchas algo más que un mero prurito de clase por el que siente afán de elevarse. No. Nos empuja al torbellino de las luchas sociales más que el agobio de nuestra propia situación, más que la rebeldía que nace de vernos supeditados siempre a las exigencias y a los caprichos de otra clase que se goza y se rogea viéndose superior a nosotros, nos impulsa a la lucha, amamos el socialismo en el afán y en la seguridad de que ha de ser él y por él cómo se rediman las generaciones futuras. Nosotros no somos más que unos artesanos que vamos modelando, con la arcilla del presente la figura del porvenir. Por ser esa nuestra misión ponemos en ella lo mejor de nuestras ilusiones y lo más fervoroso y encendido de nuestro espíritu. No queremos que nuestros hijos sean como nosotros fuimos ni que sufran lo que hasta estas generaciones sufrimos todos. Y a este grito y a esta rebeldía posponemos todos nuestros intereses y todos nuestros esfuerzos. Que por eso, precisamente, cuidaremos siempre los regule una elemental lógica. No prodigarlos con excesiva superfluidad ni tan siquiera con ninguna indiscreción. Somos avaros de ellos en la misma medida que sabemos bien en cuan cantidad y en qué proporción nos han de ser precisos.

De nuestros esfuerzos y en la medida que los prodiguemos y en las circunstancias que sepamos utilizarlos, saldrá el triunfo de nuestra obra. Que no esperemos nos la dé hecha, ni tan siquiera nos ayude a lograrla, quien por máximos intereses, mas que por nobles ideales, es nuestro enemigo. Nuestra obra, el triunfo de nuestros ideales, lo hemos de lograr nosotros, hemos de cosecharlo, más aún, hemos de sentir el dolor, parirlos. Precisamente por ser hijos de nuestros afanes y de nuestros amores. Un hijo que es un impulso de la rebeldía que nos conmueve al ver la irritante división de la sociedad en clases antagónicas, irreconciliables, por imponer cada cual la hegemonía de sus principios, luchan desesperada, tenazmente una, la capitalista, con agobios de agonizante, llegando en la pretensión de sobrevivirse a las revoluciones más extremas, a las más indignas y criminales de las actitudes. La otra, el proletariado, combate con fervor y con ahinco porque se sabe asistido por la dualidad de fuerzas que representan el derecho y la razón. Y en estas luchas titánicas, enormes, capaz de emular y hasta empujar las mayores epopeyas homéricas, todos los recursos a que apele el capitalismo para prolongar su desaparición han de resultar baldíos, inútiles y más que ningún otro ese del fascismo denigrante, criminal, atentatorio a la dignidad y al decoro humano. Y en el mismo empeño, en la misma proporción que la burguesía ansía imponer el fascismo nosotros debemos luchar por impedirlo. Es un duelo y una rivalidad que no

puede terminar más que con el triunfo del proletariado. Por lograrlo acudiremos a la lucha en los terrenos que se nos planteen esta.

Un ejemplo admirable de cual ha de ser nuestra actitud, nos lo ofrece el proletariado austriaco. No importa que el enano sangriento haya vencido. Lo de menos es ese triunfo efímero del repugnante Dollfuss. Nuestros camaradas austriacos vencerán por que han sabido evidenciar con creces cuan grande es su capacidad para el sacrificio y cuan enormes sus deseos de que el fascismo no impere en Austria. Esa sangre vertida no puede quedar impune, exige una inmediata reparación y bien pronto la lograrán imponer los bravos obreros austriacos hasta conseguir, con ella, ahogar al infame Canciller. Esa es la mayor virtud de las rebeliones, si por un hecho fortuito llegan a fracasar, que la sangre vertida por los héroes no es nunca infructuosa, sus frutos, esplendentes frutos de la humanidad valerosa y digna, los mismos descendientes de los héroes deben de cosechar.

El proletariado austriaco hoy, como ayer el ruso, nos señalan el camino a seguir y la actitud a adoptar, antes que el fascismo todo, la anarquía, el caos, lo que sea menos esa ignominiosa reacción. Para pelearlo y para combatirlo todas las armas son nobles y lícitas. Precisamente por ser el fascismo innoble e ilícito. Todas y más que ninguna otra, esa de la huelga general. Es el arma más noble y más digna, y la de más eficacia, de que dispone la clase trabajadora. Y por eso mismo debemos procurar todos aplicarla con la mesura debida, con el tino que precisa para que de un arma eficaz no hagamos un instrumento inútil. Para esgrimirla debemos conseguir la unidad máxima entre los que han de practicarla y la eficacia suma buscando la oportunidad de su acción. Es una garantía que se exige para que la huelga, mas si abarca las proposiciones de general, rinda el fruto apetecido, consiga las finalidades que se impuso al desencadenarla.

Pero vaya por adelantado esta afirmación. No somos, ni por afición ni por temperamento, los que practicamos el vil oficio de rompe-huelgas. Quede esa profesión para los que aún no han sabido ver claro en el horizonte de las luchas sociales. Nosotros ni practicaremos ni aconsejaremos practicar esa indignidad entre los trabajadores. Pero sí debemos decir que no somos amigos de gastar pólvora en salvas y que aún hoy nos preguntamos de la eficacia de la última huelga general celebrada en esta ciudad.

No tenemos ánimo alguno de entablar digresiones en torno a este problema, ni mucho menos establecer divisiones entre el proletariado de Elche, es más, en estos momentos consideramos de imprescindible necesidad establezcamos el anhelo frente único proletario, pero precisamente por eso queremos apuntar este dato, y llamando a la concordia a todos los trabajadores les rogamos que mediten sobre la gravedad de los momentos que vivimos, que reparen los peligros que se ciernen sobre nuestras cabezas y que con ellos tenidos en cuenta procuremos inspirar nuestras actitudes. Es lo menos que podemos hacer.

tizable según la abundancia de su existencia en el mercado de la explotación. No alcanzan a comprender que cuando el explotado se identifique para el combate la exorbitante riqueza existente, hoy en manos de un reducido número de privilegiados, pasará a ser del pro-común, para que todos la gocen con el mismo derecho.

El perenne y constante traginar nuestro por el engrandecimiento del mundo. El titánico esfuerzo y el sacrificio inusitado que realizamos para redimir a la humanidad, con ser tan grandioso y elevado, tiene sus contrariedades su realización. Tropezamos en topes que dificultan nuestro lento y progresivo avance. Se nos ponen resistencias de todo orden para cerrarnos el camino legal. La burguesía toda se atrinchera en sus posiciones provista de todo avituallamiento para defender su hegemonía, utilizando como pertrechos de guerra las armas más innobles, más desleales y más bajas en la pelea que concebirse pueda.

Nuestros razonamientos no son pura literatura. La elocuencia de los hechos nos descarna la realidad palpitante con una elocuencia abrumadora y convincente.

Desde que el insigne Marx, proclamó por los ámbitos del mundo las bondades del Socialismo, y los hombres nos íbamos impregnando de este credo político, saturándonos de sus bondades y practicándolo con verdadera unción, por sentir al Ideal la verdadera vocación que se siente a cualquier sacerdocio, nos lanzamos a su propagación, como seres iluminados, creyendo que es él, el Socialismo, poniéndolo en práctica, la verdadera felicidad.

Nuestra táctica, por elevada es bien conocida. Hacer la crítica de la sociedad burguesa; minarles sus cimientos ya carcomidos para derribarla e implantar el Socialismo. Nuestras críticas, siempre fueron serenas y comedidas. Es la razón la que tiene que imponer la implantación de la justicia, y como heraldos precursores de una era nueva, nos lanzamos a la arriesgada aventura del triunfo.

Pasó el tiempo. La antorcha luminosa clavada en lo alto de la enseña del socialismo, irradia con sus destellos las inteligencias de los parias,

Hoy domingo, a las 10 de la mañana, en el Teatro Llorente, se celebrará un gran mitin, organizado por la Juventud Socialista, en el que harán uso de la palabra los significados compañeros

**MIGUEL VILLALTA GISBERT**  
**RODOLFO LLOPIS FERRANDIZ**  
**Y MARIA MARTINEZ SIERRA**

Las puertas del teatro se cerrarán 10 minutos antes de empezar el acto

## Entre los elegidos, María Martínez Sierra

de la gleba, de la chusma encañada (motejada así la clase obrera por la burguesía) y se aprietan las falanges explotadas bajo esta bandera reivindicadora. A c t u a m o s acertadamente; conquistamos posiciones; administramos bien, honradamente, con lealtad, las corporaciones municipales y todo lo que se nos confíe, y nuestros enemigos, duchos en las lides de la calumnia, concientemente, a sabiendas esgrimen taimadamente todos los tópicos asquerosos para empequeñecer nuestra obra.

Como los socialistas debemos de circunscribir nuestra actuación a las circunstancias, estas nos colocan hoy, en el trance de pasar de la DEFENSIVA a la OFENSIVA.

Esas campañas canallescas, demoleadoras, enrevesando las partidas de los presupuestos, salpicando con lodo y cieno nuestra actuación en el Ayuntamiento, no la podemos tolerar. Nunca jamás hubo en la Casa de la Villa, tanta claridad, ni más limpieza. Eso lo saben los que están envenenando el ambiente con malévolas intenciones. Prepárense pues, para sufrir nuestro embate con los más duros anatemas.

Aunque os saque de quicio,

Por unos pasquines rojos llega a mí la nueva de un grandioso acto de propaganda socialista en Elche.

Villalta, Llopis y María Martínez Sierra son los compañeros encargados de difundir la doctrina excelsa de nuestros ideales, y voy a permitirme decir algo del único de ellos, María Martínez Sierra, huésped por vez primera de esta fraterna mansión de trabajadores.

Ha un año escaso, el 18 del pasado marzo, celebró el Ateneo de Cartagena uno de sus notables actos culturales, teniendo como mantenedora de interesante conferencia a Doña María Lezarraga de Martínez Sierra, quien desde la

sentamos esta demasiado sabida afirmación.

Somos los más y los mejores.

(Viene de la página 4.)

trabajadores de Elche y vencerles.

¿Conseguirán su propósito estos fatídicos señores? Nosotros afirmamos con toda la fuerza de nuestros pulmones que ¡NO! y no lo conseguirán porque los trabajadores de Elche también sabemos la trascendencia del conflicto y las maquiavélicas intenciones que les guían a sus promovedores y como cuestión de vida o muerte, sabremos jugarlos el todo por el todo.

JOSÉ PIÑOL

tribuna de la docta entidad disertó el tema «Porqué soy socialista»

Mis impresiones de entonces pueden servir quizá para dar una sencilla idea de lo que es y representa nuestra admirada compañera.

Su «Porqué soy socialista» vertido como tema de conferencia en el Ateneo de Cartagena, es una de las más bellas lecciones que discípulos incipientes recibieron de Maestra y educadora tan elevada...

Grandiosidad, sublime inspiración de mujer ofrendando la primicia de su arte y saber, saber de sabio, a un ideal redentor de humildes, ante un público que hubiese halagado más fácilmente la vanidad del éxito, al ver halagados sus gustos insinuosos con temo de su aprecio...

«El por qué soy socialista» de María Martínez Sierra, lo esperaba yo en su propio sentimentalismo. Lo que no esperaba, en verdad, era la originalidad de concepto en su razón de ser socialista.

En la fluida disertación que como indico no era apología personal, nos expresó su sentir en palabras de emotiva sensibilidad.

«Soy socialista—afirmaba—no ya tanto por sentimentalismo del pavoroso dolor de ver obreros agotados; a mujeres de obreros sin tener que dar de comer a sus hijos; a trabajadores explotados y hambrientos; pero que todos sa-

brán redimirse por la fé en su idea. Soy socialista—terminaba—por la tragedia de las mujeres de la clase media.»

Y quien así hablaba, con cónicas alusiones objetivas hacia sí como ejemplaridad de tragedia vivida, había descrito antes cual es la tragedia espiritual de una mujer de la clase media, que vive en agonía viendo agotarse en sacrificio al pobre padre que ha de criar, alimentar y sacar adelante sus ocho hijos.

Como mujer que la trágica vida de la zozobra primero, de la amarga realidad después, vivió, demostraba nuestra camarada cómo y porqué los hombres de la clase media son socialistas, anhelando una vida de sosiego libre de las torturas de pensar en el mañana de los hijos. Expuso como por esa misma ansiada tranquilidad para los seres queridos, las mujeres de la clase media son, aunque inconscientemente socialistas.

En este punto de meditar en alta voz por la redención en Socialismo de las mujeres de la clase media, estuvo, a nuestro entender, el nervio de la primera e interesante disertación escuchada a María Martínez Sierra. Más ciencia, más profundidad habría quizá en sus otros puntos tratados sobre la descripción de la bancarrota capitalista, en los tan concienzudos como su notable definición del Socialismo por eliminación de lo que no lo es; en otros en extremo amenos y documentados como la apostasía del Cristianismo, de los que viven

explotando la doctrina de Cristo; de los tan emotivos como el recuerdo de niñez, oyendo a Pablo Iglesias.

Si las mujeres de Elche hoy, como las de Cartagena y tantos lugares de España, a los cuales con tanto amor y devoción da lo mejor de su espíritu la ejemplar socialista, saben recogerse en el suyo, meditar y decidir, podremos decir que la jornada de María Martínez Sierra en este día, será una gran jornada para la causa.

En la sublimitud de lo que a todos nos vivifica, saludamos a la genial pensadora.

MANUEL T. BERNAL

### A título de rumor Para las autoridades

Se rumorea que estos últimos días andaban los carabineros husmeando para ver si podían encontrar una expedición, traída de incógnito o reservadamente a esta ciudad, de uniformes militares para milicias o para algún grupo que se quiere uniformar o militarizar.

¿Será fantasía, bulo o realidad?

¿Qué nos dicen las autoridades?

¡Obrero, envía a  
EL SOCIALISTA  
tu pequeño donativo!

Trabajadores:

Leed todas las noches EL SOCIALISTA, órgano defensor de los intereses de los trabajadores en general

DISPONIBLE

¡Obreros, leed  
COMO SE FORJA UN  
PUEBLO  
de Rodolfo Llopis

POLICLÍNICA

DE

Oftalmología y Otorinolaringología

A CARGO DE LOS DOCTORES

M. ORTEGA

Especialista en garganta, nariz y oídos.

B. NAVARRO

Especialista en enfermedades de los ojos.

Consulta en Elche los lunes por la tarde, calle Sigasta, 3 y 5 (frente a Correos).

Pída siempre

Anis Proa  
el mejor anís español

Francisco García Alberola

Fabricación y venta de Alpargatas al por mayor y detall.

Confección esmerada

Alta fantasía en alpargatas de cerco

Marqués de Asprillas, 17

ELCHE

sastre

si quiere vestir con gusto y elegancia, visite la

casa merino

PLAZA CERVANTES, 7.-2.º

DISPONIBLE

Imprenta Moderna  
ELCHE (Alicante)

¡Comerciantes!

Si queréis que vuestros negocios prosperen, anunciaos en EL OBRERO que es el periódico más leído

Gran plantel de cebollino

Carlos Soler Sansano

PERLETA

¡OBREROS!

Si queréis formar vuestra cultura, comprad estos libros:

RUSIA AL DÍA

por J. Zugazagoitia.

NOSOTROS LOS MARXISTAS

por A. Ramos Oliveira.

EL MANIFIESTO COMUNISTA

por Marx y Engels.

Mi Viaje a la Rusia Soviética

por F. de los Ríos.

Historia General del Socialismo

por Max Beer

Todos ellos los podréis adquirir en el Grupo Pro-Prensa Socialista de la Juventud Socialista. Dirigirse al secretario, Esteban Sempere.

# Tribuna juvenil

## Táctica fascista

Se distinguen los fascistas por sus desplantes y amenazas. Nunca dan la cara. Maniobran a las sombras y sólo se determinan a luchar a cara descubierta cuando ya tienen el camino desbrozado de obstáculos.

Primeramente recurren a la agresión individual, al anónimo y la amenaza. Después se atreven a mucho más, empezando por conminar a los jefes de Estado a que acepten sus exigencias, pues ellas van «en beneficio de la patria».

Aquí en España empiezan por el primer método, es decir, por el atentado personal. Recientes sucesos ocurridos en la capital de la Península vienen a confirmar mis razonamientos.

Pero lo más pintoresco del caso es que los señores del fascio se basan en las masas obreras. Quieren atraerse a los trabajadores por medio de proclamas «hinchidas» de *humanismo* y llamamientos patrióticos. Cada nación tiene su fascismo, con su «táctica especial».

Para deshacerse de los jefes de las organizaciones obreras, recurren a la calumnia y a la agresión. Para atraerse a los obreros, recurren a siliarlos por hambre, al mismo tiempo que les hacen proposiciones de que ingresen en sus filas ofreciendo en cambio «pan y trabajo».

Una de las nuevas modalidades de nuestros flamantes fascistas, la de crear la «Bolsa de Trabajo». Casi todos los patronos parecen estar de acuerdo sobre este punto,

y sistemáticamente, niegan el trabajo a todo obrero que no haya ido a inscribirse a la famosa «Bolsa».

Pero no conformes, quizá, con los resultados últimos y los continuos fracasos, han apelado a la amenaza, siguiendo la táctica alemana e italiana, a la amenaza valiéndose para ello del anónimo.

Para demostrar la veracidad de mis palabras, voy a poner en conocimiento del lector una «hazaña» de estos «valientes», hazaña que consiste en haberme enviado un escrito, y en el que su autor se firma «Un joven fascista». Divide su escrito en tres partes para mayor facilidad y concisión. Para analizar detenidamente el escrito publicaremos hoy nada más que la primera parte. Esta dice:

«Sr. D. Lorenzo Ayala. Permítanos un consejo:

1.º Ha llegado a nuestros oídos el rumor de que V. se halla en paro forzoso. Si se halla V. así es porque quiere. ¿Por qué? Muy sencillo. Usted sabe que existe en la localidad una organización denominada «Bolsa de Trabajo». ¿Ha hecho algo por recurrir a ella? ¿No? Pues entonces no encontrará colocación. Busque donde busque. Aunque quiere ser un disciplinado trabajador. Nadie le atenderá. La única solución es ingresar en la «Bolsa de Trabajo».

Esta es la primera parte del «consejo». Como puede verse en ella el «joven fascista» está convencido de que todos los patronos están puestos de acuerdo sobre el

punto de *no admitirán* en el lugar de trabajo a todo obrero que previamente no ingrese en «la Bolsa». ¿Será verdad que todos los patronos están puestos de acuerdo sobre un asunto tan trascendental? Por la actitud intransigente de muchos de ellos nos hace pensar que sí. En esta parte me brinda la resolución al problema del paro. Nada más fácil: ingresar en la «Bolsa de Trabajo».

Me pregunta si he recurrido a ella. Y yo le he de contestar a este «joven fascista» que no soy ningún atracador para recurrir a «la bolsa» ya que eso le está más apropiado a quien a bocajarro ofrece trabajo... con la condición de que ingrese en la «organización bolsista». Yo no he recurrido, «joven fascista», a «la Bolsa», eso le está más apropiado a V. que, aún sin conocerlo, aunque me figuro más o menos quien será, me permito ofrecerle una plaza de payaso, si es que para ello aprovecha.

Yo creo que la primera parte no merece, por hoy, más atención. En los párrafos siguientes es donde ya se destaca el atrevimiento y donde la amenaza toma su carácter más agudo. En ellos es donde se ve más claramente hasta dónde llega la osadía y el estilo de «bien decir» de los «hijos de Dios». Como en ellos se tratan asuntos de índole moral, creo, por tanto, que merecen mayor atención y será cuestión de aclararlos en artículos sucesivos.

LORENZO AYALA  
Elche, 16-2-1934.

**¡Obreros, leed  
EL MUNDO OBRERO**

## Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza CURSILLOS ESPECIALES

Dignas de toda loa son, las conferencias de divulgación y especialización organizadas por esta institución de enseñanza para el presente año. A ellas pueden acudir a recibir cultura todas las clases sociales de esta ciudad, sin que sea obstáculo, la condición social de cada ciudadano.

Acudimos a estos actos, que dieron principio en los primeros días de la semana, y a decir verdad sentimos profundamente el no poder ocuparnos debidamente de ellos, por el poco espacio de que disponemos en estas columnas, no obstante prometemos ocuparnos aunque brevemente todas las semanas, porque estos actos cuentan con nuestra simpatía y nuestra adhesión.

La disertación del doctor Genovés Amorós fué acertadísima. El tema «Introducción a la Historia de la Filosofía» fué explicado tan maravillosamente que proporcionó provechosas enseñanzas a los asistentes.

Entre la concurrencia notamos la falta del elemento joven trabajador, precisamente el que más necesita acudir a estos centros docentes. Lo lamentamos muy de veras y hacemos votos por que esto no ocurra.

Continuando su cursillo de «Introducción a la historia de la Filosofía», el profesor de este centro Dr. Genovés Amorós, explicará en la próxima semana las lecciones siguientes:

IV. Platón. Aristóteles. (Lunes 26)

V. Los epígonos de la Filosofía antigua: Estoicos y Epicureos. (Martes 27)

VI. La Filosofía cristiana: San Agustín. (Miércoles 28)

Comenzarán las conferencias a las 7 de la tarde.

## Ayuntamiento de Elche SECRETARIA

La Administración de Rentas Públicas de la provincia, en circular publicada en el Boletín oficial del día 22 de los corrientes, interesa se recuerde nuevamente a todos los contribuyentes por contribución general sobre la renta, que el plazo en que deben presentar las declaraciones de sus elementos constitutivos de renta finaliza el último día del presente mes.

Lo que en cumplimiento de la Circular y en evitación de las responsabilidades reglamentarias en que incurrirían los contribuyentes que no presentaran sus declaraciones, se hace público por esta Secretaría.

Elche 23 febrero 1934.

El Secretario, ODÓN GONZÁLEZ.

## “Tiempos Nuevos”

Con el título que antecede comenzará a publicarse en el mes de marzo una revista quincenal socialista dedicada al estudio de los problemas municipales y provinciales.

## Por exceso de original

Dejamos para la semana próxima un artículo de E. Valls Masanet, unas cuartillas de la Juventud R. R. S.

## Tintorería Quitamanchas LOPEZ

Colores a la muestra - Negros para lutos - Lavado en seco - Planchado perfecto - Tenga presente que en esta casa no encojen las piezas por ser manipuladas mecánicamente - Desinfección - Higiene Economía - Se planchan trajes en el acto.

Mariana Pineda, 22 (Antes Salvador)

ELCHE

## Confitería GARCIA

Especialidad en tortadas, mazapán y turronecillos

Teléfono, 117

Canalejas, 32

ELCHE

## CIRCULO OBRERO

SERVICIO MÉDICO

ARRABAL

D. Antonio Brú Gómic

CENTRO Y SANTA MARIA

D. Jenónimo Sánchez Pascual

LLANO

D. Miguel Salvetti Pardo

Leed RENOVACIÓN

## Miguel Salvetti Pardo

MEDICO

Especialista en enfermedades de los pulmones y corazón

Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6

Corredera, 12

ELCHE

¡Obrero!

¡TRABAJADOR!  
dedica un céntimo diario de tu salario

a

## El Socialista

para poder montar una rotativa que tire los ejemplares necesarios para dejar satisfechos a los trabajadores que no pueden recibirlo por la insuficiencia de tirada actual

aporta tu donativo igualmente para pagar las repetidas denuncias y recogidas de que es objeto por parte del Gobierno por defender tu justa aspiración

## LA UNION

SERVICIO MÉDICO

Arrabal y Centro: D. Antonio Brú.

Llano y Sta. María: D. José Pomaes.

PRACTICANTES

D. Mariano Casas Antón.

Leed EL OBRERO

## Julia M. Guerra

PROFESORA EN PARTOS del Seguro de Maternidad

Consulta para embarazadas

gratuita de 6 a 8 tarde

= CANÓNIGO TORRES, 2 =

## Sombrereria

## BELTRAN

SALVADOR NÚM. 1

La que más barato vende y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

“Sombreros Fernández y Roche”

Juan Vicente Caracena

PRACTICANTE

American Salón Barbería Calle Canalejas.—ELCHE

## BLASCO

SASTRE

Castelar núm., 10-1.

## Sea Vd. elegante

Lo conseguirá llevando los sombreros de la mejor calidad, marcas

## Palaea y Bueso

exclusivas en la sombreroeria

CAMPELLO

Mariana Pineda, núm. 8

ELCHE

## ¡ILICITANOS!

¿Queréis un buen aperitivo?

Visitad el BAR MODERNO. Propietario JUAN GÓMEZ PEREZ, Plaza de la República, 16, donde hallaréis licores, jarabes, coñacs y aperitivos de las mejores marcas, café especial y económico.

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Elche, un mes	0'60
Resto de España, trimestre	2'50
Extranjero, trimestre	2'80

# EL OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Centro Obrero (Plaza J. Costa, 5)  
Número suelto, 15 cts.  
Paquete de 25 ejemplares, 3'00 pias.

ÓRGANO DEL PARTIDO SOCIALISTA

## Temas alpargateros

11

En nuestro artículo anterior señalamos de manera diáfana uno de los errores cometidos por los Srs. fabricantes de alpargatas al desentenderse del grave problema que significa para una industria en descenso, la exorbitante cantidad de personal sobrante en la misma, sin intentar siquiera sea por propia conveniencia particular, aportar su concurso o su influencia para que aquellos trabajadores semi-parados, a los que no se les puede extender el certificado del despido (que significaría tanto como extenderles el certificado de defunción) encontrarán colocación en los nuevos aspectos de la industria, lo cual significaría un bien para los obreros y unas obligaciones menos por cumplir de los patronos, a los que no se les exigiría su cumplimiento una vez hecho el cambio de oficio.

Pero además de lo que llevamos enumerado, el asunto «Semana de vacaciones retribuidas» tiene otro aspecto, el cual queremos destacar, por cuanto ello puede significar una lección para los Sres. fabricantes y un elocuente ejemplo para cuantos se tomen la molestia de leerlos.

De todos es sabido, que la primera fórmula dictada por el Ministerio de Trabajo en lo que respecta a las vacaciones de 1933, significaba un grave perjuicio para más de un cincuenta por ciento de los obreros alpargateros, que una mitad de los restantes ni se perjudicaba ni se beneficiaba, y que, el resto se beneficiaba, todo ello en relación a la fórmula últimamente aceptada.

Los obreros alpargateros, haciendo honor a unas convicciones largos años sustentadas, y respondiendo a una educación sindical mil veces puesta a prueba, supieron los unos sacrificarse por los otros, de esta forma habremos podido observar como los obreros coseedores de goma, (pongamos por caso) a los cuales hubiera correspondido percibir setenta pesetas por la semana de vacaciones en la primera fórmula, con la segunda han percibido 38'50 pesetas.

¿Es acaso que a estos obreros les sobran las pesetas restantes? ¿Es que se les ha impuesto esa merma en sus derechos? De sobra sabemos todos que no. Lo que ocurre para bien de la clase trabajadora, es que entre ella se practica con entusiasmo, con largueza, eso tan sublime, que se llama la Solidaridad, don preciado que hasta la fecha, tan solo la clase trabajadora ha sabido colocar a tan alto nivel.

He aquí el porqué decíamos en nuestro artículo anterior que los patronos alpargateros, han sabido unirse entre sí para hacer frente a las reivindicaciones que en cualquier momento han pretendido obtener los trabajadores.

Miopia necesitan padecer los fabricantes de alpargatas al no

darse cuenta, en qué grado y cantidad practican los obreros la solidaridad entre los de su propia clase para no proceder ellos de la misma manera.

¿Decíamos miopia? ¡No! Ceguera en algunos de ellos; pues a fuer de sinceros hemos de declarar de manera rotunda y taxativa que ese espíritu de solidaridad lo han sentido algunos fabricantes en los momentos apropiados para el caso.

Si para alguien es un secreto cuanto acabamos de decir, para nosotros no lo es, y tan es así, que sin jactancias de ninguna especie, hemos de manifestar que los primeros que llamaron a la solidaridad de patronos entre patronos, cuando discutíamos el asunto de vacaciones, con los Sres. fabricantes, fuimos nosotros, los obreros; pero desgraciadamente la contestación fue total y absolutamente negativa. Cuando nosotros mostrábamos el ejemplo de los obreros alpargateros que se sacrificaban por sus compañeros de oficio y pedíamos a la representación patronal que sus representados hicieran lo propio, se nos contestó con estas frases lapidarias: «En asunto de intereses, no hay compañerismo». Lo propio se contestó cuantas veces con anterioridad hemos requerido a los fabricantes en este sentido, y si no de esta forma gráficamente igual respuesta merecieron los requerimientos que envolvían la propuesta de un fabricante de alpargatas en la última asamblea de la patronal.

He aquí una prueba de la falta de compañerismo y solidaridad que existe entre la clase patronal alpargatera.

¿Porqué no se aprobó aquella propuesta que envolvía el lamento justificado de los pequeños fabricantes? Sencillamente porque éstos tenían que someterse a los patronos de elevada categoría, a los que se beneficiaban con la segunda fórmula aprobada. Pronto han cosechado el fruto de sus errores. Veremos si en el año próximo se repiten los hechos.

### El caso de Austria

#### La experiencia de una severa lección

El desenlace de la guerra civil en Austria, ha llenado de satisfacción y regocijo a la burguesía española. Cualquiera que viese frotarse las manos a esta diría que el fascismo austriaco, ha peleado y ha ganado una batalla en aquel país y otra en España. Por fortuna los hechos históricos nos demuestran de una manera clara y contundente que no es así. Cada burguesía se las entiende con sus obreros y cada proletariado ha de enfrentarse con su burguesía.

No es necesario que busquemos y rebusquemos en las apergamindas páginas de la historia, para

Federación Local de Sociedades Obreras

### ASAMBLA MAGNA

Se convoca a Asamblea Magna ordinaria por segunda convocatoria para el martes 27 de los corrientes y a las nueve y media horas de su noche en el salón de actos del Centro Obrero con el objeto de elegir el presidente para el año 1934.

Se encarece la asistencia a todos los federados.

#### EL CONSEJO EJECUTIVO

extraer datos y demostrar con hechos históricos, cuanto dejamos sentado, basta con que agudicemos un poco la memoria y recordemos el pasado. En el año 1917, se creyó que era la fecha de la revolución democrática rusa. Y fué en efecto, el de la revolución democrática, pero también el de la revolución social. Al mismo tiempo que Lenin tomaba el Poder, en nuestro país cuatro líderes socialistas escapaban a la pena capital. En 1922 la clase privilegiada de Italia escala el Poder sobre los huesos del proletariado, en cambio, este mismo año, es el segundo de la nueva política económica rusa, que consolida la revolución socialista en aquel país, y es a la vez la víspera de la reconstrucción del movimiento alemán, sin que nos importe analizar la situación actual de aquel país.

Después de la guerra del 70, descarga su sable Bismarck sobre los trabajadores alemanes. Pero al mismo tiempo que esto acontece en Alemania, se apoderan los obreros franceses de París. Y cuando Guillermo I se encaja la corona, faltan solo unos tres años para que se le caiga a Isabel II de España.

En 1931 se acerca Hitler al Poder, en el mismo año precisamente es cuando Alfonso XIII huye de nuestro país y se implanta una República democrática. ¿Qué más decir? En el siglo pasado, 1848, es el año de las represiones contra el proletariado en el centro del continente europeo. Pero este mismo año es cuando Carlos Marx y Federico Engels publican el famoso «Manifiesto Comunista», primer jalón en rigor del Socialismo científico.

Como se ve la historia no se produce de una manera uniforme en todos los países. Lo que le ha ocurrido al proletariado austriaco, vencido en las barricadas, en lucha heroica y tenaz, en defensa de su honorabilidad, su pan y su hogar, no nos amilana ni nos arredra, sino por el contrario nos conforta nuestro espíritu combativo, nos temple nuestro ánimo y sirve de acicate alocionador para las contiendas que se nos han de presentar.

No crea la burguesía de nuestro país que por el hecho de haber sido derrotados de una manera parcial, nuestros camaradas austriacos, es cosa liviana el ahogar el clamor revolucionario de las masas obreras de España. Se equivoca y no nos duele el que así suceda.

El capitalismo, encarnado en el

DE LA INDUSTRIA TEXTIL

## El conflicto de la Casa Ferrández y C.<sup>a</sup>

Cómo se originó y trámites que se han seguido

Nuevamente nos vemos precisados a ponernos en contacto con todos los trabajadores, con el objeto de informarles del nuevo conflicto surgido en esta Casa, que con tanta frecuencia nos los origina.

#### Como se originó el conflicto

Hacia ya algunos días que venían algunas muchachas, notificándonos que habían ido a pedir trabajo al despacho de estos señores y que el actual Gerente de la fábrica, D. José García, las había recomendado fuesen a alistarse en las listas fascistas del Centro de las Derechas y luego que fuesen a su fábrica a trabajar; en un principio hicimos caso omiso de este asunto por no creer en su veracidad integral, pero al comprobar que estas noticias eran reales y positivas por mediación de algunas compañeras nuestras, nos decidimos a hacerle frente con todas las consecuencias, porque eso significaba un desafío descarado, queriéndonos demostrar que él era capaz de implantar el fascismo en sus fábricas aunque nos opusiéramos el pueblo en general.

El martes al entrar el primer turno al trabajo, o sea a las cinco de la mañana, comprobaron algunas compañeras nuestras, que entraban en la fábrica dos operarias nuevas, amigas o parientes de tres o cuatro infelices muchachas que tiene como autómatas para sus recreos el señorito Pepito y que como recomendación entregaron al Director una tarjeta de la Acción Cívica de la Mujer.

Al comprender las obreras de esta fábrica que de dejar introducirse a estas desgraciadas muchachas, corrían un gran peligro de ser suplantadas, porque como fascistas (inconscientes o conscientes) van dispuestas a traicionar todos los movimientos que se preparen para ir escalando en nuestro terreno reivindicativo, se negaron espontáneamente a trabajar declarándose en huelga de brazos caídos; apercibido el Sr. Director de lo que sucedía hizo retirarse a las dos que habían entrado nuevas y entonces nuestras compañeras reanudaron el trabajo.

La sangre obrera que bebe ese sanguinario de Dollfuss ahogará, más tarde o más temprano, al fascismo mundial.

La historia se produce con una tan extensa diversidad de caracteres, que no sería nada extraño, dado a como se desarrollan los acontecimientos políticos internacionales, que mientras en Austria se implanta el terror blanco, en España se implantara una República Social, en donde el Poder pasara a manos de los verdaderos acreedores, los trabajadores.

jo hasta cerca de las diez, hora en que llegó el joven «Mergelina» a la fábrica dando órdenes con su tono absolutista y poderoso, digno de las edades retrógradas, para que inmediatamente se pudiesen a trabajar las muchachas que las damas catequistas le habían recomendado, ¡pasase! lo que ¡pasase!

Lo que pasó debe estar en la mente de todos los trabajadores conscientes y honrados, puesto que todos hubiéramos procedido por lo menos de idéntica, forma, a la provocación indecente que el joven «Mergelina» fiel sucesor de su señor padre tuvo a bien el originarles.

#### Trámites seguidos

El mismo día y a las seis horas de su tarde, asistimos a una reunión que había convocado el Jurado Mixto, con el objeto de buscar una solución al conflicto planteado en la Casa Ferrández y Compañía, y se nos ofreció como solución única por el representante de esta Casa, el reanudar el trabajo juntamente con las obreras del centro fascista, concediéndonos además el honor, ante nuestra negativa, el *inteligentísimo* ingeniero industrial (a) el joven «Mergelina» de oírle pronunciar en nuestros propios rostros, que la citada Casa, manda a todos los obreros que acuden a su despacho en demanda de trabajo al Centro fascista y que todos los obreros que necesite los pedirá del mencionado Centro, y no es que expuso estas manifestaciones a regañadientes, sino que con mucho orgullo firmó un acta a donde constan estas declaraciones.

Después de esta reunión se han celebrado algunas más con el señor Delegado Provincial del Trabajo, cuyo resultado ha sido negativo, por la actitud cerril y envalentonada que demuestra la casa afectada.

¿Qué derivaciones pueden obtenerse de este conflicto? A nuestro juicio graves y trascendentales. Si las autoridades no impiden que esa bolsa ilegal y fascista patrocinada por residuos de la putrefacta monarquía, envalentonados con nuevos aires de fascismo, y que se están jugando el todo por el todo para hundir a la abnegada clase trabajadora ilicitana en la podredumbre de su cloaca derechista; la clase trabajadora de Elche sí que está dispuesta a no consentir por los medios que sean precisos que un señor cualquiera, dándose las de bravucón y de chulo le desafía y le rinda, y lo que estos señores han hecho, quieran o no, ha sido precisamente eso. Nos atrevemos a afirmar que en este conflicto hay apuesta y hay apuesta porque los señores Ferrández y Compañía intentan demostrar al señor Peral Díez y a la Burguesía en general que ellos sólo son capaces de luchar contra todos los  
(Continúa en segunda plana)